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Северный Завоз

Стартовала продовольственная навигация в Анадырском районе

ИА Чукотка, 26/06/2025
В среду, 25 июня, стартовал северный завоз в сёла Анадырского района. Первую 
партию грузов доставили в Канчалан. В том числе, фрукты, овощи, мясную и 
молочную продукцию. Всего Анадырская торговая компания первой партией 
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доставит в сёла на реках 133 тонны продовольствия, сообщает ИА "Чукотка". 

В Канчалан из Анадыря доставили пять контейнеров с продуктами, товарами и 
другими грузами, которые в окружную столицу привёз сухогруз "Валерий 
Васильев". Социально значимые товары в село завозит муниципальное предприятие 
"Анадырская торговая компания" (АТК), также поставкой занимаются 
предприниматели. «Наш контейнер на барже один, сейчас идёт разгрузка. Первые 
"навигационные" продукты в среду привезли двумя глиссерами. Сегодня в 
магазине Канчалана уже продают свежести, – яблоки, груши, апельсины, капусту, 
другие овощи и фрукты. Очень важно, что всё продовольствие по доступным 
ценам», – сообщили в АТК. В Анадыре сейчас формируют груз в трёх контейнерах, 
которые в субботу планируют отправить в село Марково. Оттуда часть продуктов на 
лодках развезут в Ваеги, Ламутское и Чуванское. Затем ещё одна баржа отправится 
в сёла Краснено, Усть-Белая и Снежное. Всего в населённые пункты на реках 
Анадырь и Канчалан Анадырская торговая компания в первый этап навигации 
доставит 133 тонны продовольствия. Это фрукты, овощи, мясная и молочная 
продукция, напитки и другие социально-значимые товары. Ещё почти столько же 
продуктов планируют отправить после обработки в порту Анадыря следующего 
сухогруза. Кроме сёл речной зоны, продовольствие также доставят в Хатырку и 
Мейныпильгыно, которые расположены на побережье Берингова моря.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/prodovolstvie_i_torgovlya/startovala_prodovolstvennaya_navigatsiya_v_anadyrskom_rayone/

Биоресурсы

Лев Левит: центр лесного семеноводства в Новодвинске – важная мера 
повышения устойчивости экологии и экономики Арктики

GoArctic.ru, 26/06/2025
В Архангельской области появился первый в Арктике лесной селекционно-
семеноводческий центр. Ежегодно там будут выращивать 3,7 миллиона саженцев, в 
дальнейшем планируется более чем удвоение этого количества. Инвестор проекта – 
АО «Архангельский ЦБК». Комментирует общественный представитель Проектного 
офиса развития Арктики» в Архангельске Лев Левит.

Открытие 25 июня 2025 года Архангельским ЦБК первого в Арктической зоне 
России Лесного селекционно-семеноводческого центра является знаковым 
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событием для экологии и экономики Арктики. Это событие имеет целый ряд 
аспектов.

Во-первых, создание Центра формирует ресурсную базу будущего и хозяйственный 
задел для промышленного развития региона на десятилетия вперед. 
Производственная мощность центра, располагающего площадью девять гектар, 
составляет 3,7 миллионов сеянцев в год, с последующим увеличением до девяти 
миллионов. В проект были инвестированы финансовые средства в объеме 1,3 
миллиарда рублей. Это комплексная инвестиция в будущее, которое позволит 
укрепить экономику и экологию региона.

Безусловно, по мере реализации проекта вложение средств многократно окупится, 
комбинат получит производственные ресурсы, а город и регион – рабочие места.

Кроме того, проект имеет важный социальный и ценностный аспект, поскольку 
кардинально меняет традиционный, потребительский подход к использованию 
лесных ресурсов в регионе, когда в советский период, а затем в 1990-е и 2000-е 
годы объемы вырубки многократно превышали объемы лесовосстановления, 
мощностей организаций лесного хозяйства явно не хватало, а многие удобные для 
освоения и имеющие транспортную инфраструктуру участки были полностью 
вырублены, освоение труднодоступных участков оставалось достаточно 
проблемным. В то же время, имеется зарубежный опыт эффективного 
лесовосстановления и сбережения имеющихся лесных ресурсов (Финляндия, 
Норвегия – несмотря на обширные вырубки в XVII-XVIII веках), который позволил 
успешно сочетать лесную промышленность и сохранение лесов.

Открытие центра станет важным шагом в данном направлении. Не в последнюю 
очередь важно и то, что благодаря центру создано 34 основных и временных 
рабочих места.

Во-вторых, восстановление лесов, предусмотренное федеральным проектом 
«Сохранение лесов» нацпроекта «Экологическое благополучие», позволит 
сохранить естественную природную среду и экологию Арктики и избежать 
климатических изменений, истощения лесных ресурсов. Как отмечает генеральный 
директор АО «Архангельский ЦБК» Дмитрий Крылов: «Это вклад [предприятия] в 
достижение национальных целей развития, а обеспечение его научно-прикладного 
сопровождения – деятельное участие в реализации [национального проекта]».

В-третьих, проект создания Центра демонстрирует высокую степень интеграции 
промышленности и науки, консолидирует вокруг себя предприятия и организации 
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региона. – «Архангельский ЦБК» привлек к сотрудничеству целый ряд 
региональных проектных и строительных организаций. Научная составляющая 
работы центра реализуется ЦБК совместно с научно-образовательным центром 
мирового уровня «Российская Арктика: новые материалы, технологии и методы 
исследования» и входит в состав разрабатываемого комплексного проекта 
лесовосстановления лесосырьевых баз АЗРФ.

На базе центра будет реализован ряд исследований и опытно-внедренческих работ 
по данному направлению, в том числе исследование и подбор оптимального 
состава субстрата для выращивания посадочного материала в условиях 
Арктической зоны, исследования в технологии ячеек (кассет) из биоразлагаемого 
сырья для выращивания сеянцев. В долгосрочной перспективе центр не только 
внесет вклад в формирование экономики будущих периодов, но и станет 
площадкой для развития новых научных проектов.

В-четвертых, создание центра закладывает основу для масштабирования как в 
пределах Архангельской области, так и в регионах Северо-Запада и Арктической 
зоны России в целом. Дополнительно работа Центра будет способствовать 
научному и промышленному сопровождению проектов геологического изучения 
недр, требующих проведения компенсационного лесовосстановления после 
завершения геологоразведочных работ или промышленной деятельности.

Открытие Центра лесного семеноводства в Новодвинске, безусловно, является 
важной вехой в развитии экономики и природоохранной деятельности в АЗРФ, 
поскольку он формирует основу для экологии, экономики и науки будущего для 
Российской Арктики, Северо-Запада и Сибири.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/opinions/lev-levit-tsentr-lesnogo-semenovodstva-v-novodvinske-
vazhnaya-mera-povysheniya-ustoychivosti-
ekologi/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Обладатели инвестквот на краба смогут начать вылов уже в 2025 году

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 26/06/2025
Компании, выкупившие инвестиционные квоты на ловлю краба в нынешнем году, 
смогут сразу приступить к промышленной добыче биоресурсов.
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Соответствующие поправки депутаты Госдумы включили в законопроект, 
посвященный добыче рыбы коренными малочисленными народами, а затем приняли 
в третьем чтении. Новая норма меняет сроки добычи краба с инвестиционными 
обязательствами. Раньше при покупке инвестлота до 20 декабря промысел 
допускался с 1 января следующего года. Если выиграть аукцион позже 20 декабря, 
к ловле краба можно было приступать с началом второго года после проведения 
торгов.

Теперь же победители аукционов 2025 года получили право начать лов краба в 
текущем году. До 1 августа с ними должны перезаключить договора в соответствии 
с новыми датами начала промысла. Срок договора при этом не увеличивается: 
документ по-прежнему заключается на 15 лет. Не меняется закон и в части 
обязательств — компании-победители получают квоту на вылов с обязательством 
построить краболов или возвести береговой логистический комплекс.

Как пояснил «Би-порту» генеральный директор Союза рыбопромышленников 
Севера Константин Древетняк, закон полезен тем, что промысловые компании 
могут сразу приступить к освоению положенных объемов, чтобы не упустить часть 
вылова. Есть у новой нормы преимущества и с точки зрения государства.

«Если рассматривать принятый закон со стороны государства, то это, безусловно, 
плюс, потому что бюджет получит дополнительные налоги, и в этом видится 
основная задумка депутатов. К тому же, поскольку нет механизма распределения 
квот на 2025 год, и приступить к лову компании могли бы только в 2026 году, часть 
запланированного объёма могла быть не реализована», — пояснил он.

Одобренный Госдумой законопроект уже направлен на рассмотрение в Совет 
Федерации. В случае принятия он начнет действовать в день официального 
опубликования — чтобы победители аукционов как можно скорее могли приступить 
к вылову камчатского краба.

«Насколько этот закон справедлив с точки зрения рыбопромышленных компаний — 
другой вопрос, ведь части „крабовых“ квот рынок, так скажем, и лишился как раз 
из-за введения инвестквот», — добавил Древетняк.

Напомним, что в нынешнем году Росрыболовство в течение длительного времени 
искало покупателей на инвестквоты по добыче краба в Северном бассейне. Две 
квоты достались компании «Полярный лосось», одна доля выкуплена «Арктическим 
лососем». Каждая квота обошлась почти в 9,3 млрд рублей и сопровождалась 
обязательством построить судно для вылова крабов. Оставшиеся лоты под 
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строительство логистического комплекса выиграли компания «Багаж», 
зарегистрированная в Ненецком АО, и предприятие «СЗ-Краб», принадлежавшее 
учредителю «Арктического лосося» и «Полярного лосося». Цена лотов составила 
почти 8,4 млрд рублей за каждый.

Позже стало известно, что мурманские «СЗ-Краб», «Арктический лосось» и 
«Полярный лосось» приобрела группа компаний «Русский краб» из Приморского 
края.

Первоисточник: https://b-port.com/news/326108

Ямальские рыбаки предложили совместные рейды с инспекторами

Север-Пресс, 26/06/2025
В Харсаиме состоялась встреча рыбаков с представителями Рыбоохраны и 
профильных служб. Участники обсудили квотирование, правила лова и оформления 
сетей. Подробности рассказал председатель Заксобрания ЯНАО Сергей Ямкин.

«Обсудили вопросы квотирования, правил лова на магистральных реках, 
предоставления временных участков и правил оформления рыболовных сетей. От 
рыбаков поступило предложение организовать совместное патрулирование 
водоемов с бригадирами предприятия и госинспекторами», — сообщил Сергей 
Ямкин в своем telegram-канале. 

Традиционные встречи перед путиной возобновились после перерыва. Особое 
внимание уделили вопросам лова на магистральных реках и предоставлению 
временных участков.

В ближайшее время рабочая группа посетит Ямальский, Пуровский и 
Красноселькупский районы. По итогам встреч разработают дорожную карту по 
развитию отрасли.

Итоговый документ представят губернатору ЯНАО Дмитрию Артюхову. Это 
позволит учесть интересы рыбаков при формировании отраслевой политики.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/ekologiya/jamalskie-rybaki-predlozhili-
sovmestnye-rejdy-s-inspektorami/

В Ненецком АО установлены лимиты на добычу лося
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Nao24, 26/06/2025
Лимиты согласованы Министерством природных ресурсов и экологии Российской 
Федерации, также на них получено положительное заключение государственной 
экологической экспертизы.

Лимит добычи лося на территории Ненецкого автономного округа на период с 1 
августа 2025 года до 1 августа 2026 года утверждён в количестве 60 особей, из 
которых 4 определены для коренных малочисленных народов Севера.

— Ввиду того что традиционно на добычу этих животных поступает больше 
заявлений, чем утверждено лимитом, законом округа определено распределение 
разрешений посредством случайной жеребьёвки, — пояснили в Департаменте 
природных ресурсов, экологии и АПК НАО.

Жеребьёвка на получение разрешений на добычу лося в общедоступных 
охотничьих угодьях на территории Ненецкого автономного округа будет 
проводиться публично 15 июля 2025 года в 10.00 специальной комиссией, в 
которую включат представителей общественности.

Первоисточник: https://nao24.ru/obshestvo/45779-v-neneckom-ao-ustanovleny-limity-
na-dobychu-losja.html

Политика

Генсовет Единой России согласовал кандидатуры на должность 
губернатора Ненецкого автономного округа для внесения губернатору 
Архангельской области

Nao24, 26/06/2025
Ими стали врио губернатора НАО Ирина Гехт, председатель Совета 
муниципального района «Заполярный район» Людмила Прилуцкая и председатель 
Совета городского округа «Город Нарьян-Мар» Игорь Соколов/

— Это наши товарищи, мы их можем смело рекомендовать. А дальше выбор будет 
делать законодательный орган на основании представления Президента, — 
подчеркнул Председатель Единой России Дмитрий Медведев.

Врио губернатора НАО, секретарь Ненецкого РО «Единой России» Ирина Гехт 
поделилась:
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— Работы в регионе предстоит много. Это и сохранение традиционного образа 
жизни коренных малочисленных народов Севера, на которых сегодня сказывается 
влияние мегатрендов (глобальное потепление, таяние льдов, урбанизация и т. д.) и 
создание программ привлечения специалистов (врачей, учителей, полицейских). 
Это и внедрение современных технологий в энергетический комплекс — мне уже 
удалось объехать ряд отдалённых населённых пунктов, и, знаете, в некоторых из 
них люди до сих пор отапливаются углём, дровами. Большое внимание необходимо 
уделить вопросам оказания качественной медицинской помощи жителям округа, 
организации доступа к качественной связи и интернету, благоустройству 
территорий. 

Все эти задачи соответствуют стратегическому документу Партии Единая Россия — 
Народной программе, в формировании которой участвовали и жители Ненецкого 
автономного округа. Мы сделали перезагрузку партийных проектов и с новыми 
силами идём в развитие таких направлений, как современное образование и 
здоровье человека, экономика развития, удобная и комфортная жизнь, забота о 
каждом нуждающемся, крепкая семья, развитие села, — заключила Ирина 
Альфредовна.

Первоисточник: https://nao24.ru/obshestvo/45783-gensovet-edinoj-rossii-soglasoval-
kandidatury-na-dolzhnost-gubernatora-neneckogo-avtonomnogo-okruga-dlja-vnesenija-
gubernatoru-arhangelskoj-oblasti.html

Коренные малочисленные народы

Блюда ненецкой кухни жители Нарьян-Мара отведали в рамках недели 
Дня молодёжи

Nao24, 26/06/2025
Что точно есть на столах северян? Тундровые ягоды, мясо оленя и рыба — то, без 
чего в НАО не может обойтись ни одно застолье. Александра Закутаускене 
родилась и выросла в Канинской тундре. Уже много лет она живёт в городе, но с 
особым теплом вспоминает то время, когда ребёнком пряталась в балагане, а под 
половицами палатки рос мох.

— Сегодня мы угощаем жителей Нарьян-Мара северными дарами — нашей 
национальной кухней. Я хочу показать, что в нашей тундре есть не только чумы, 
как устроен быт оленеводов, — рассказывает женщина.
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Жилищем семей в Канинской тундре становится не традиционный чум, а палатка. 
Её легко возвести: так и палатку в центре Нарьян-Мара получилось собрать за 15 
минут.

Родители Александры — оленеводы, она родилась в такой же палатке и жила в ней 
до 7 лет. Затем — школа, но четыре раза в год она приезжала на каникулы.

— На столе сегодня бульон из оленины, пироги из северных ягод, которые собирали 
мои родители, морс и салат с картошкой и треской — эти блюда я помню с самого 
детства и готовлю по сей день, — продолжила Александра Закутаускене.

Отведать национальные блюда мог каждый желающий, ответив на вопросы 
викторины от Российского общества «Знание» об оленно-транспортных батальонах.

— Увидела канинскую палатку и решила принять участие! Сама из Канинской 
тундры — это напомнило мне о семье и детстве, — рассказывает Светлана Попова. 
— Считаю, что о Великой Отечественной войне и об оленно-транспортных 
батальонах должен знать каждый. И я решила проверить свои знания.

Первоисточник: https://nao24.ru/obshestvo/45758-bljuda-neneckoj-kuhni-zhiteli-narjan-
mara-otvedali-v-ramkah-nedeli-dnja-molodezhi.html

Коренным народам Чукотки разрешат ловить рыбу без подачи заявок

ИА Чукотка, 26/06/2025
Госдума утвердила обновленную версию закона, который регулирует вылов рыбы 
представителями коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока и их общинами. Теперь они смогут рыбачить без ежегодной подачи заявок. 
Новые правила начнут действовать с 1 сентября 2026 года, сообщает ИА "Чукотка". 

Законопроект был внесен в парламент в марте 2023 года сенатором Григорием 
Ледковым и депутатом Ильдаром Гильмутдиновым. Кабинет министров поддержал 
идею об отмене бюрократических препятствий для коренных малочисленных 
народов Севера (КМНС) и их общин. Однако положения, позволявшие общинам 
претендовать на дополнительные объемы вылова в итоговую версию документа не 
вошли. Окончательная редакция была принята 24 июня 2025 года сразу во втором и 
третьем чтениях. «Закон проходил очень долгое и весьма активное обсуждение. 
Впереди нас также ждет продолжение совместной работы. На рабочей группе, 
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которую я возглавляю при комитете по делам национальностей, были выработаны 
предложения, отраженные в рекомендациях по дальнейшему взаимодействию с 
ФАДН России. В частности, речь идет об учете детей до 14 лет в списках лиц, 
которые позволят распределять на них водные биоресурсы в беззаявительном 
порядке», – отметила депутат Госдумы Елена Евтюхова. Изменения в закон вступят 
в силу с 1 сентября 2026 года. К этому времени Минсельхоз должен утвердить 
правила рыболовства. В рамках законопроекта принято постановление 
Государственной Думы, которое поручает комитету по аграрным вопросам 
осуществлять парламентский контроль. Ежегодно комитет будет заслушивать 
доклады Минсельхоза, Росрыболовства и Федерального агентства по делам 
национальностей. Годовые нормы вылова будут устанавливать региональные 
власти. До сентября 2026 года сохранятся старые правила рыболовства. 
Представителям КМНС и их общинам нужно будет оформлять заявки на 
рыболовство. Документы на следующий год окружной департамент сельского 
хозяйства и продовольствия принимает до 1 сентября. 

Напомним, в округе общий рекомендованный объём вылова лососей для 
осуществления всех видов рыболовства в этом году составил 1300,2 тонны, что на 
29% больше к уровню прошлого года. Из них 346 тонн горбуши, 498,8 тонн кеты и 
455,4 тонн нерки. Для традиционного рыболовства выделено 661,7 тонн, 14,8 тонн 
для любительского.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/rybolovstvo/korennym_narodam_chukotki_razreshat_lovit_rybu_bez_podachi_zayavok/

На съезде русских старожилов обсудили проблемы арктических сёл 
Якутии

Ulus Media, 26/06/2025
Участники II съезда «Полярное вече» обсудили проблемы сёл Русское Устье и 
Походск — мест компактного проживания русских старожилов Арктики. Глава села 
Походск Нижнеколымского района Алексей Попов обозначил главные вызовы, с 
которыми сталкиваются жители одного из самых отдалённых уголков Якутии.

«Главная проблема — отток населения. У нас проживает около 250 человек. 
Молодёжь уезжает, а привлечь её обратно крайне сложно. В первую очередь — из-
за отсутствия связи и интернета. Это сказывается на всём: от медицины до 
образования. Если бы в селе была стабильная связь, появилась бы возможность для 
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телемедицины, дистанционного обучения, онлайн-курсов. Это открыло бы новые 
возможности для детей, позволило бы участвовать в культурной жизни, пусть и в 
онлайн-формате», — рассказал он.

Кроме того, высокая стоимость авиаперелётов делает село ещё более 
изолированным. При этом местные жители продолжают держаться за 
традиционный уклад — основу жизни составляет рыболовство и пушной промысел. 
Градообразующим предприятием остаётся СХПК «Походский», известный 
потомственными рыбаками.

«Если не будет кооператива — не будет и села. Поэтому мы стараемся развивать 
отрасль рыболовства.

В этом году построили перерабатывающий цех. В настоящее время идет монтаж 
оборудования. Уже с этого года начнём переработку: будем выпускать фарш, 
колбасы и замороженные полуфабрикаты», – поделился Алексей Попов.

Несмотря на трудности, Походск живёт и борется за будущее — сохраняя 
арктическую самобытность и передавая традиции следующим поколениям.

Первоисточник: 
https://ulus.media/2025/06/26/na-sezde-russkih-starozhilov-obsudili-problemy-
arkticheskih-syol-
yakutii/#utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Таймыр представят на этнофестивале «СЭВЭКИ – Легенды Севера»

Таймырский телеграф, 26/06/2025
XVIII этно-туристический фестиваль «СЭВЭКИ – Легенды Севера» состоится 28 и 29 
июня в поселке Вельмо. Из года в год творческие группы жителей Северо-
Енисейского округа и других территорий края готовят программы для участия в 
фестивале.

На организованных командами стойбищах можно попробовать национальную 
кухню, примерить этнические наряды, поиграть в игры разных народов и 
полюбоваться убранством.

Среди гостей фестиваля в этом году – Ольга Васильевна Пупкова, долганка по 
национальности, режиссер Центра народного творчества Хатанги, ветеран в 
отрасли культуры Таймыра, знаток обрядов народов Таймыра, организатор 
мероприятий, направленных на сохранение этнических традиций КМНС.
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Ольга приедет на фестиваль в составе группы «Этно-Тайм» и вместе с коллегами 
представит долганский обряд «Кормление матушки-реки»: поклонение хозяйке 
воды начинается с обряда «Дэлбргээ» (завязывание ленточек). Этот обряд долганы 
делали по праздникам, когда приезжали гости из других стойбищ, а также весной, 
когда шел ледоход. Так отдают дань природе – просят благословить на жизнь. 
Девять разноцветных кусков ткани символизировали девять ярусов священного 
дерева Туспят Туру и его обитателей.

«Этим обрядом на фестивале откроют гонки на катамаранах. Также обрядом 
«Кормление огня» откроем театрализованную долгано-чукотскую свадьбу. Огонь – 
это живительная сила и сама жизнь: горячая еда, теплое жилье, ориентир в 
темноте.

Уважение к огню и отношение к нему как к живому существу характерно для всех 
народов Арктики. А долганским обрядом «Зыгыбкан» (для охотников и рыболовов) 
откроем спортивные соревнования «Тропа охотника» на второй день фестиваля. 
Обряд «3ыгыпкан» применялся долганами для очищения орудий охоты и рыбалки 
от осквернения», – сообщили организаторы туристического этнофестиваля.

Первоисточник: https://ttelegraf.ru/news/tajmyr-predstavyat-na-etnofestivale-seveki-
legendy-severa/

Наука, культура и образование

NordStar запускает обучение пилотов, бортпроводников и техников в 
собственном учебном центре

Таймырский телеграф, 26/06/2025
Авиакомпания NordStar расширила перечень образовательных программ, 
реализуемых в ее авиационном учебном центре. Теперь там можно пройти 
следующие курсы:

первичное обучение бортпроводников на тип воздушного судна Boeing 737 NG;
переобучение пилотов для внесения квалификационных отметок по типу 
воздушного судна Boeing 737 NG;
первичная подготовка пилотов по аварийно-спасательным процедурам на Boeing 
737 NG;
обучение бортпроводников для получения квалификации инструктора-
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бортпроводника;
периодическая подготовка инструкторов-бортпроводников.

Авиационный учебный центр NordStar получил сертификат в ноябре 2022 года. 
Изначально обучение включало периодическую наземную подготовку членов 
кабинных и летных экипажей. В 2023 году центр получил дополнение к 
сертификату, позволяющее проводить периодическую подготовку инженерно-
технического персонала и переобучение бортпроводников на воздушные суда 
Boeing 737 CL/NG.

Сегодня учебный центр способен обучать специалистов летного и кабинного 
экипажей, а также технических специалистов, осуществляющих обслуживание 
самолетов. Программы обучения разработаны с учетом внутренних нормативов 
авиакомпании, требований Министерства образования, Министерства транспорта и 
стандартов IOSA, что гарантирует высокий уровень подготовки.

Наличие собственного учебного центра позволяет выдавать свидетельства о 
повышении квалификации для бортпроводников, удостоверения о дополнительном 
профессиональном образовании для пилотов и технических специалистов.

Преподавательский состав центра прошел профильную подготовку в 
аккредитованных учебных учреждениях и имеет официальные документы, 
подтверждающие право на подготовку авиационного персонала. Выданные 
удостоверения признаются на территории РФ и подтверждают квалификацию и 
возможность проведения обучения на базе учебного центра NordStar.

Генеральный директор авиакомпании NordStar Леонид Мохов отметил:

«Для нашей компании открывается важный этап – мы располагаем базовыми 
модулями для обучения авиационных специалистов. Открытие собственного 
авиационно-учебного центра – значимый шаг в развитии не только NordStar, но и 
всей отрасли. Мы уверены, что учебный центр станет площадкой для подготовки 
квалифицированных профессионалов, которые будут развивать авиацию в 
будущем. Мы гордимся возможностью предоставлять обучение на всех уровнях – от 
базовых курсов до повышения квалификации опытных специалистов. Благодарим 
всех, кто поддерживал нас на этом пути. Мы гордимся тем, что можем предложить 
лучшие стандарты и тренды в авиации и образовании!».

Первоисточник: https://ttelegraf.ru/news/nordstar-zapuskaet-obuchenie-pilotov-
bortprovodnikov-i-tehnikov-v-sobstvennom-uchebnom-czentre/
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Ирина Шадрина покинула пост ректора Мурманского арктического 
университета

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 26/06/2025
Ректор Мурманского арктического университета Ирина Шадрина покинула 
должность. Как сообщили в пресс-службе МАУ, Шадрина уволилась по 
собственному желанию и планирует работать в другом месте.

Ее пост временно займет Мария Князева, ранее трудившаяся в вузе в должности 
первого проректора. Назначение Князевой исполняющей обязанности ректора МАУ 
одобрили в федеральном Минобрнауки.

Мария Князева является выпускницей Мурманского пединститута. В 2000 году она с 
отличием выпустилась из вуза-предшественника МАУ, а после — успешно защитила 
диссертацию и стала кандидатом физико-математических наук. С 2022 по 2023 год 
исполняла обязанности ректора Мурманского государственного технического 
университета, который впоследствии вошел в состав объединенного МАУ.

Первоисточник: https://b-port.com/news/326084

Оборона и безопасность

В Якутии наблюдается уменьшение количества лесных пожаров

ЯСИА, 26/06/2025
В Якутии благодаря принятым на федеральном и республиканском уровне мерам 
стало в 2-3 раза меньше лесных пожаров. При этом, оперативность тушения на 
сегодняшний день составляет 70%. Об этом в ходе эфира на телеканале «Якутия-
24» сообщил глава Якутии Айсен Николаев, передаёт ЯСИА.

Айсен Николаев отметил, что количество лесных пожаров уменьшилось благодаря 
решениям президента России Владимира Путина, принятым по итогам его визита в 
Якутию. Было увеличено финансирование на мониторинг и тушение лесных 
пожаров. Количество рейсов по мониторингу выросло, как и число 
авиадесантников; открываются новые отделения на юго-западе республики.

«Если смотреть по статистике, лесных пожаров на сегодняшний день у нас 
примерно в 2–3 раза меньше, чем в прошлом году. Вместе с тем площадь, 
пройденная пожарами, в 13 раз меньше. Мы тушим пожары гораздо быстрее. По 
сегодняшнему дню оперативность тушения составляет порядка 70%. Для 
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республики это невиданная цифра», — сказал глава республики.

Он также обратил внимание, что большинство пожаров было потушено благодаря 
действиям людей. При этом начало сезона было сложным: происходили лесные 
пожары в северных районах, но, по мнению главы, оперативный штаб под 
руководством Дмитрия Садовникова сумел принять правильные меры. Помогли и 
искусственные дожди, вызванные зондировщиками в заречных районах.

Первоисточник: https://ysia.ru/v-yakutii-nablyudaetsya-umenshenie-kolichestva-lesnyh-
pozharov/

Промышленность и технологии

Более девяти тонн золота добыли на Чукотке с начала года

ИА Чукотка, 26/06/2025
В округе подвели итоги добычи полезных ископаемых за пять месяцев. В сравнении 
с прошлым годом более чем на 20% увеличились показатели по золоту и серебру. С 
начала года предприятия региона получили более девяти тонн золота, сообщает ИА 
"Чукотка". 

В окружном департаменте промышленной политики отметили, что Чукотка 
демонстрирует значительный рост добычи полезных ископаемых в сравнении с 
аналогичным периодом прошлого года. На начало июня в регионе получили 9,4 
тонны золота (на 20% больше, чем год назад) и 51,8 тонны серебра (на 31% 
больше). Месторождения рудного золота в округе разрабатывают шесть 
предприятий. Это ОАО "Рудник Каральвеем" (входит в УК "Золотые проекты"), ООО 
ЗК "Майское" (предприятие компании "Полиметалл"), а также четыре предприятия 
группы Highland Gold. «Из общего объёма Highland Gold обеспечила 6,9 тонн или 73 
% от всей добычи золота в округе. "Рудник Каральвеем" произвёл 618 кг 
драгметалла, актив "Полиметалла" на Чукотке произвёл 1 835 кг драгоценного 
металла», – сообщили в департаменте. Общая добыча угля в округе составила 648 
тыс. тонн. При этом показатели по бурому углю в сравнении с прошлым годом 
выросли на 31% – ООО "Шахта Угольная" добыло 23,6 тыс. тонн твёрдого топлива. 
Компания "Берингпромуголь" на месторождении "Фандюшкинское поле" получила 
624,5 тыс. тонн каменного угля, что на 11% больше прошлогоднего. Сократились 
объёмы добычи природного газа. За пять месяцев ООО "Сибнефть – Чукотка" на 
Западно-Озёрном месторождении получило 31 млн кубометров голубого топлива. 
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Это на 6,6% меньше, чем годом ранее.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/promyshlennost/bolee_devyati_tonn_zolota_dobyli_na_chukotke_s_nachala_goda/

Ямальцы воспользовались местными геосервисами более 600 тысяч раз

Север-Пресс, 26/06/2025
За два года геосервисами Ямала воспользовались более 600 тысяч раз. Жители 
округа следят за актуальной ситуацией в регионе в режиме реального времени, 
сообщил эксперт сектора пространственных данных департамента 
информационных технологий и связи ЯНАО Сергей Витязев.

«Цифровые сервисы Единой картографической системы ЯНАО делают жизнь 
ямальцев удобнее и безопаснее. В любой момент можно посмотреть актуальную 
информацию — будь то паводковая ситуация, маршрут судна или состояние зимней 
дороги. Сервисы постоянно развиваются, становятся нагляднее и функциональнее, 
а главное — работают в режиме онлайн, обеспечивая прозрачность и комфорт», — 
процитировала Витязева пресс-служба губернатора Ямала.

Единая картографическая система ЯНАО включает более 500 слоев, 160 
интерактивных карт и 15 специализированных сервисов. Мультиплатформенным 
инструментом можно воспользоваться как на официальном сайте, так и через 
мобильное приложение «ЕКС ЯНАО».

В сервисе доступна информация о лесных пожарах. Ямальцы узнают о 
местоположении, скорости и направлении движения речного транспорта. Весной 
северяне следят за ледоходом, гидропостами. Зимой местные жители 
контролируют состояние и работу зимников.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/udobno-i-bezopasno-jamaltsy-
vospolzovalis-mestnymi-geoservisami-bolee-600-tysjach-raz/

Билибино и Певек подключат к высокоскоростному интернету за счет 
операторов связи

ИА Чукотка, 26/06/2025
Правительство России утвердило перечень населённых пунктов, которые будут 
обеспечены высокоскоростным интернетом за счёт отчислений операторов связи. 
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На Чукотке средства направят на подключения Певека, Билибино и четырех сёл 
Билибинского района. Срок строительства оптоволоконных линий связи — 
2025–2027 годы, сообщает ИА "Чукотка". 

Как следует из распоряжения правительства РФ, в утвержденный перечень вошли 
70 городов, сел и поселков в республике Тыва, Якутии и Чукотском АО. Часть из них 
расположена в труднодоступной местности. На обеспечение поселений быстрым 
интернетом выделят средства резерва универсального обслуживания, который 
формируется из отчислений части выручки телеком-операторов. «Это решение – 
результат большой работы. Благодарю за поддержку нашего президента, который 
дал соответствующие поручения по итогам визита в округ, а также Министерство 
цифрового развития и Правительство РФ. До конца этого года будет определена 
сумма финансирования и пройдет конкурс, где определим подрядчика, который 
займется реализацией проекта. Строительство должно начаться в следующем 
году», - сообщил губернатор Чукотского АО Владислав Кузнецов. На территории 
Чукотки высокоскоростной интернет появится в Певеке, Билибино и четырёх сёлах 
Билибинского района - Анюйске, Кепервееме, Омолоне и Островном. По данным 
окружного департамента цифрового развития, срок строительства оптоволоконной 
линии связи — 2025–2027 годы. ВОЛС на Чукотку протянут со стороны Якутии. 
Реализация проекта является одним из этапов масштабного проекта по устранению 
цифрового неравенства.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/svyaz/bilibino_i_pevek_podklyuchat_k_vysokoskorostnomu_internetu_za_schet_operatorov_svyazi/

Судостроение

Балтийский завод выиграл суд у Крыловского ГНЦ по спору о неустойке 
за ледокол "Арктика"

Korabel.ru, 26/06/2025
Арбитражный суд Санкт-Петербурга отказал Крыловскому ГНЦ во взыскании 91,7 
млн рублей неустойки с Балтийского завода за задержку платежа за системы 
электродвижения для ледокола "Арктика". Судья постановила, что окончательный 
платёж в 84,4 млн рублей правомерно был перечислен только после успешного 
завершения ледовых испытаний в июне 2023 года.

Конфликт возник из-за 405-дневной задержки платежа, связанной с аварией 
гребного электродвигателя в 2020 году, сообщает "Деловой Петербург". Этот 
инцидент уже стал предметом отдельного судебного разбирательства между 
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страховщиком и Крыловским ГНЦ, где решается вопрос о возмещении 240 млн 
рублей ущерба.

Первоисточник: 
https://www.korabel.ru/news/comments/baltiyskiy_zavod_vyigral_sud_u_krylovskogo_gnc_po_sporu_o_neustoyke_za_ledokol_arktika.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Северный морской путь

Bloomberg: впервые за несколько месяцев вблизи «Арктик СПГ-2» замечен 
танкер

Коммерсант, 26/06/2025
Танкер Iris со сжиженным природным газом, предположительно, направляется в 
сторону российского завода НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2», пишет Bloomberg со 
ссылкой на данные отслеживания судов. В предыдущий раз, по информации 
издания, танкер был замечен вблизи находящегося под санкциями США завода в 
октябре 2024 года.

В публикации утверждается, что ранее судно указывало пунктом назначения «Ямал 
СПГ», который не находится под санкциями. Однако сегодня танкер прошел мимо.

Первоисточник: 
https://www.kommersant.ru/doc/7835254?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Социально-экономическое развитие

Мурманская область делится арктическим опытом привлечения 
инвесторов на федеральном форуме в Сочи

Мурманский вестник, 26/06/2025
Опыт Мурманской области по привлечению инвесторов в Арктику стал одной из 
ключевых тем стратегической сессии форума недвижимости «Движение» в Сочи. На 
встрече, собравшей представителей власти, архитекторов и бизнес-сообщества со 
всей страны, вице-губернатор региона Ольга Вовк рассказала о шагах, которые 
помогли Мурманской области стать привлекательной для крупных девелоперов.

«Еще несколько лет назад крупные девелоперы с опаской смотрели в сторону 
Мурманской области. Существовал стереотип, что строить жилье здесь дорого и не 
для кого. Однако, благодаря губернатору Андрею Чибису, эту ситуацию удалось 
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переломить в корне. Сейчас одновременно строится 20 домов, и порядка 80% 
квартир в них пойдут на продажу», - отметила Ольга Вовк.

В Мурманскую область уже пришли крупные застройщики - «Самолет», «ТСД», 
«Глоракс», «Эталон».

Ключевым инструментом стала программа «Арктическая ипотека» под 2%, 
инициированная губернатором и одобренная президентом Владимиром Путиным.

«Мы уже выдали более 1000 таких льготных кредитов, что точно говорит о 
востребованности жилья в регионе», - подчеркнула Ольга Вовк.

Дополнительные стимулы - особый преференциальный режим для резидентов 
АЗРФ, упрощение доступа к земельным участкам и сопровождение инвесторов.

В ближайшие 10 лет в области планируется построить около 1 млн кв. м жилья, в 
том числе в рамках стратегического плана «На Севере - жить!».

Форум «Движение» стал площадкой для обмена опытом с другими регионами и 
обсуждения новых градостроительных и инвестиционных инструментов.

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/murmanskaya-oblast-delitsya-arkticheskim-opytom-
privlecheniya-investorov-na-federalnom-forume-v-
sochi/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Транспортные системы

В Ноябрьске начали проектировать новый аэропорт

Север-Пресс, 26/06/2025
В Ноябрьске приступили к проектированию нового аэропорта. Инициатива 
реализуется по просьбе горожан. Долгожданная реализация проекта станет шагом 
в развитии современной инфраструктуры округа, заявил заместитель директора 
департамента транспорта ЯНАО Денис Редькин.

«Новый аэровокзал будет соответствовать самым высоким стандартам качества, 
безопасности и комфорта. В том числе для юных и маломобильных пассажиров», — 
процитировала Редькина пресс-служба главы региона.
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Действующее здание аэропорта построено более 40 лет назад и не отвечает 
современным требованиям. С просьбой о реконструкции горожане обратились к 
губернатору Дмитрию Артюхову во время «Честного маршрута» в 2024 году.

Специалисты проводят изыскательские работы, изучают территорию и 
рассчитывают прогнозный пассажиропоток. Подготовить проект планируют в 2026 
году.

Аэропорт Ноябрьска — третий по загруженности в округе после воздушных гаваней 
Нового Уренгоя и Салехарда. В 2024 году через него прошло почти 300 тысяч 
пассажиров. Авиаузел обслуживает не только ноябрян, но и жителей Муравленко и 
Губкинского.

Параллельно идет проектирование нового комплекса в Салехарде. Работы проводят 
по соглашениям с «ЮТэйр» и «Новапорт холдинг». Обновление инфраструктуры 
поддержит развитие туризма в регионе.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/blagoustrojstvo/v-nojabrske-nachali-
proektirovat-novyj-aeroport/

На ПМЭФ обсудили развитие Арктики и создание Трансарктического 
коридора

ТАСС, 26/06/2025
С 18 по 21 июня 2025 года в Санкт-Петербурге состоялся Петербургский 
международный экономический форум. Общая мысль форума – планирование и 
реализация проектов должны идти с четким расчетом их экономики, а в центре 
усилий всех сторон должно быть создание комфортной среды для человека.

Ряд обсуждений на форуме был посвящен развитию Арктики, в том числе – 
реализации поручений Президента по итогам Международного арктического 
форума, прошедшего 26-27 марта.

Состоялись две сессии, посвященные Севморпути в контексте создания 
Трансарктического транспортного коридора от Санкт-Петербурга до Владивостока. 
Первая из них была посвящена 500-летию истории маршрута и формированию 
новых моделей судоходства. 

Вторая сессия, "Северный морской путь – экономика открытий", обозначила ряд 
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принципиальных новелл при обновлении рамочной модели управления Арктикой и 
Трансарктического транспортного коридора.

"Арктика сегодня в приоритете для государства. Макрорегион получил мощный 
импульс – главный институт развития нашей страны – ВЭБ.РФ теперь сможет еще 
эффективнее заниматься вопросами Арктики благодаря новому функционалу. На 
базе ВЭБ будут созданы рабочая группа по координации институтов развития и 
проектный офис, который станет той структурой, куда потенциальный инвестор 
сможет обратиться напрямую, получить необходимую поддержку", – заметил 
исполнительный директор Ассоциации полярников Алексей Минкин. – Кроме того, 
под управлением Российского фонда прямых инвестиций создается 
Инвестиционный фонд развития Арктики для привлечения капитала через 
фондовый рынок. РФПИ станет якорным инвестором, привлекая и другие институты 
развития, российские банки, отечественные пенсионные фонды".

Он также обратил внимание на сессию "Арктика как тренд", где обсудили такие 
инновации, как роботизация, беспилотные технологии, телемедицину для 
раскрытия потенциала региона. "АСПОЛ в настоящее время формирует отдельную 
программу по привлечению внимания молодежи к беспилотным решениям", – 
подчеркнул Алексей Минкин.

Эксперт отметил, что ряд тем остался открытым, в частности, связанных с 
развитием железнодорожной сети.

Первоисточник: 
https://tass.ru/novosti-
partnerov/24365599?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Автомобильные дороги и мосты Ямала усилят новыми технологиями

Север-Пресс, 26/06/2025
Правительство ЯНАО планирует внести изменения в порядок предоставления 
субсидии Российскому Центру освоения Арктики. Основная часть средств пойдет на 
научные исследования, включая разработку технологий для дорог в условиях 
Крайнего Севера. Проект постановления опубликовали 26 июня. 

«Проект предусматривает выделение субсидии на проведение исследовательской 
работы по теме «Технологические решения для автомобильных дорог в природно-

23 / 27

https://tass.ru/novosti-partnerov/24365599?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search
https://tass.ru/novosti-partnerov/24365599?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search


климатических условиях ЯНАО на примере моста через ручей км 1068+723». В 
рамках исследования будут разработаны решения для поиска наиболее 
подходящей технологии усиления фундамента устоев моста», — 
прокомментировали в департаменте природных ресурсов и экологии ЯНАО. 

Субсидия предназначена для нескольких направлений финансирования. На 
научные работы выделят наибольшую часть, остальные деньги потратят на 
содержание организации и снос зданий на Объездной в Салехарде.

Ключевым исследовательским проектом станет разработка технологических 
решений для автомобильных дорог в ЯНАО. Ученые займутся поиском оптимального 
способа усиления фундамента моста через ручей.

Документ предусматривает переименование организации-получателя. Теперь в 
официальных документах она будет называться «Ассоциация «Некоммерческое 
Партнерство Российский Центр освоения Арктики».

Правительство ЯНАО увеличило штат Научного центра изучения Арктики. В 
комплексной грунтовой лаборатории в Салехарде работает 10 сотрудников, а в 
дорожно-строительной лаборатории Нового Уренгоя — 14 сотрудников.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/arktika/vlasti-jamala-usiljat-avtomobilnye-dorogi-i-
mosty/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Определены правила пользования кикшеринговыми самокатами

Таймырский телеграф, 26/06/2025
С начала летнего сезона в городе уже случались дорожные происшествия с 
участием самокатов, но пока не кикшеринговых (системы краткосрочной аренды 
электросамокатов), а частных. Тем не менее городские власти рекомендуют всем 
пользователям таких средств передвижения ездить по правилам.

Как рассказал Павел Пискунов, заместитель начальника управления – начальник 
отдела транспорта и транспортной инфраструктуры управления дорожно-
транспортной инфраструктуры администрации Норильска, на нашу территорию 
предприниматель, занимающийся кикшерингом, обратил внимание в прошлом году, 
и городские власти сразу начали диалог о безопасности передвижения:

«Мы обсуждали разные меры, особенно акцентировали внимание на безопасности 
детей на городских улицах. Встречи прошли и в преддверии нынешнего лета. В мае 
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представители администрации города совместно с Норильским центром 
безопасности движения и специалистами Госавтоинспекции Отдела МВД России по 
Норильску, а также волонтерами-медиками, демонстрировавшими правила 
оказания первой медицинской помощи, провели акцию «Безопасный самокат» 
среди школьников. Около 500 ребят участвовали в различных активностях на 
знание правил дорожного движения. Подобные мероприятия будут проходить 
ежегодно».

Он отметил, что в городе уже происходили ДТП с участием самокатчиков, но не 
кикшеринговых, а частных электросамокатов:

«Средства индивидуальной мобильности (СИМ) пока не имеют в Норильске 
массового характера, как в других городах, так что у нас связанные с ними 
дорожные проблемы не столь выражены. Но проводить их профилактику 
необходимо, и мы этим занимаемся».

Специалисты отмечают, что кикшеринг – это частный бизнес, городские власти не 
имеют полномочий на его контроль. Так что все взаимодействие ведется в режиме 
диалога. И понимание есть:

«Мы встречаемся с руководством компании, обсуждаем меры, которые необходимо 
принять для сокращения рисков. Так, по итогам последних встреч было решено, что 
максимальная скорость при использовании электросамокатов ограничена максимум 
до 25 километров в час. Также руководитель фирмы направил в администрацию 
города для согласования места стоянок электросамокатов. После нашего 
согласования эти места будут соответствующим образом обозначены».

Стоянки определят в местах, не запрещенных правилами дорожного движения. 
Иными словами, их нельзя размещать на остановочных пунктах, на улично-
дорожной сети. Выбранные места не должны мешать и проходу пешеходов. 
Стоящие в неположенных местах самокаты эвакуируют. Сейчас в основном их 
можно увидеть возле Театральной площади или парка «Озеро Долгое».

Важно также соблюдать и другие правила пользования прокатными 
электросамокатами: ими запрещено пользоваться гражданам до 14 лет (хотя не 
рекомендовано и до 18). СИМ предназначены только для одного пользователя – 
никакой езды вдвоем или втроем. Поездка должна проходить с соблюдением 
безопасной дистанции от пешеходов и других участников движения, а также на 
скорости не выше 25 км/ч. Также важно, чтобы пользователь был облачен в 
защитную экипировку.

«При регистрации в приложении можно ознакомиться со всеми условиями. Я прошу 
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родителей контролировать, как их дети пользуются самокатами: для этого нужны 
данные банковской карточки, так что следите за транзакциями и постарайтесь 
обезопасить своего ребенка от использования этого средства мобильности. При 
неправильной эксплуатации оно может нанести вред как самому ребенку, так и 
окружающим», – отметил Павел Пискунов.

Специалисты отмечают, что нарушения ПДД, совершенных самокатчиками, 
отслеживает Госавтоинспекция. Сюда же можно обращаться, если самокатом 
пользуются дети и вы стали свидетелем этого. Также вопрос на контроле 
администрации города. В случаях нарушения правил пользования самокатом можно 
обратиться в фирму-владельца.

«Управление дорожно-транспортной инфраструктуры администрации Норильска 
просит граждан сообщать о нарушениях правил дорожного движения, 
неправильном использовании самокатов или в случаях вандализма. C помощью 
телеграм-канала или номера телефона (+7-913-044-34-06) в службу поддержки 
Busy Fly можно отправить фото- или видеоматериалы с выявленными нарушениями 
использования электросамоката, также граждане могут обратиться в 
администрацию Норильска или Госавтоинспекцию», – подытожил Павел Пискунов.

Нарушения повлекут как административные штрафы, так и меры воздействия со 
стороны компании, вплоть до блокировки аккаунта.

Первоисточник: https://ttelegraf.ru/news/opredeleny-pravila-polzovaniya-
kiksheringovymi-samokatami/

Экология

Национальный ESG-рейтинг Ямала вырос до максимума

Север-Пресс, 26/06/2025
Национальное рейтинговое агентство подтвердило Ямалу высокий ESG-рейтинг на 
уровне «AA.esg». Округ получил наивысшую оценку по качеству управления, 
сообщил губернатор региона Дмитрий Артюхов.

«Рейтинг — признание ответственного подхода Ямала к устойчивому развитию. 
Приятно отметить, что округ получил наивысшую оценку по качеству управления в 
ESG-рейтинге. Это объективное подтверждение эффективности нашей системы 
стратегического планирования и реализации долгосрочных программ развития», — 
процитировала Артюхова пресс-служба губернатора Ямала.
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На высокий рейтинг повлияло внедрение в регионе принципов устойчивого 
развития. Эксперты отметили экономический рост, благоприятный инвестиционный 
климат, сбалансированный бюджет и эффективное управление рисками.

«Особенно важно, что эксперты отметили лидерство ЯНАО в рациональном 
использовании ресурсов, поддержке человеческого капитала и стратегическом 
планировании. Этот рейтинг — не только оценка, но и стимул для дальнейшего 
движения вперед», — добавил Артюхов.

Уточняется, что положительные оценки социальной составляющей обусловлены 
высокой рождаемостью и уровнем образования. В Е-компоненте (окружающая 
среда) регион подтвердил высокий уровень благодаря снижению загрязнения 
водоемов, эффективной переработке отходов и рациональному 
природопользованию. Важную роль в получении высоких оценок сыграли 
запущенные на Ямале климатические проекты по сокращению атмосферных 
загрязнений.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/ekonomika/natsionalnyj-esg-rejting-jamala-
vyros-do-maksimuma/
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